

Title	日本におけるゼネコンの多角化研究
Sub Title	
Author	盧炳龍(No, Biyonyon) 奥村昭博
Publisher	慶應義塾大学大学院経営管理研究科
Publication year	1997
Jtitle	
JaLC DOI	
Abstract	
Notes	修士学位論文. 1997年度経営学 第1364号 その他: インタビュー部分の複写不可
Genre	Thesis or Dissertation
URL	https://koara.lib.keio.ac.jp/xoonips/modules/xoonips/detail.php?koara_id=KO40003001-00001997-1364

慶應義塾大学学術情報リポジトリ(KOARA)に掲載されているコンテンツの著作権は、それぞれの著作者、学会または出版社/発行者に帰属し、その権利は著作権法によって保護されています。引用にあたっては、著作権法を遵守してご利用ください。

The copyrights of content available on the Keio Associated Repository of Academic resources (KOARA) belong to the respective authors, academic societies, or publishers/issuers, and these rights are protected by the Japanese Copyright Act. When quoting the content, please follow the Japanese copyright act.

学生氏名

盧 炳龍
(三星物産株式会社)主査 奥村 昭博
副査 矢作 恒雄
青井 優一

所属

奥村 昭博 研究室

日本におけるゼネコンの多角化研究

現在、日本のゼネコンが迎えた危機的な状況は、バブル崩壊という環境要因がもたらしたものと見る傾向が強い。しかし、本論文はその原因を、かつて80年代前半、いわゆる建設冬の時代からバブル時代にかけて行われてきた多角化戦略そのものにあるかも知れないという想定から始まった。

まず、「ゼネコンの経営成果は、多角化戦略と相関を持つ」という仮説が立て、それに対して実証研究を行った。実証研究には、上場ゼネコン上位20社の過去12年間のデータを有価証券報告書から用いた。結果、ゼネコンの多角化戦略は、景気後退期に収益性と安定性と有意で負の相関を持つことが明らかになったが、成長性とは、景気拡大期には微々たる正の相関を、景気後退期には負の相関を持っていたがいずれにせよ有意ではなかった。

この結果から、①多角化はそもそもゼネコンにとって有効な戦略でなかった。または、②かつて行ったゼネコンの多角化戦略には何かの過ちがあったという二つの仮説を導き出すことができる。本論文では後者が支持され、文献研究と企業訪問インタビューを通じた実証研究を行った。そこから確認できた問題点は、第一にゼネコンの多角化戦略は、強い類似性をもつ業界標準的な環境適合戦略であり、個別企業としての差別性をもっていなかった。第二に多角化戦略は新規事業分野への進出という長期的・戦略的な意図より、短期的な本業支援戦略の一環として行われた。第三にその結果、新規事業は結果的・副産物的な存在となり、負のシナジーを生み出し続けている、などであった。

以上を踏まえ、本論文では総合主義からの脱皮、異業種事業新規参入の際に考慮すべき事項、内なる多角化等の方向性を提言する。